

"El Mapillanes" 09/06/02
Pág. 3

Estamos frente a un libro que enfoca al siglo veinte desde el punto de vista de la memoria histórica, especialmente aquella del hombre o la mujer que viven de un sueldo o un jornal, empleados, trabajadores y estudiantes que son testigos del tiempo que ocurre. Y no tan sólo la memo-

Caminando el siglo veinte

Por: Marino Muñoz Lagos

ria histórica, sino el quehacer cotidiano con sus acontecimientos más notables, los que marcan los hitos del devenir social, la emancipación de los posteriores, el triunfo del pueblo.

Quizás por esto, sus capítulos se inicien con la intervención de los trabajadores del

saltre, donde se hizo más notorio el nacimiento y desarrollo del movimiento obrero en Chile. Se nos hace saber la influencia de las liras populares a través de su autor, la importancia de la poesía culta en las épicas católicas de Víctor Domingo Silva, un todo conjunto que denuncia los abusos del capitalismo en las oficinas salitreras, por intermedio de jefes y palperas.

Este libro se titula "La batalla de la memoria" (Biblioteca del Bicentenario, Editorial Planeta/Ariel, Santiago de Chile, 2002), de la escritora María Angélica Ilanes, quien hinca a fondo sus arrieros para entregar a los lectores un trabajo de suyo trascendente, con un recorrido visual y profundo de un siglo rodeado de luchas, anécdotas, triunfos y fracasos. No olvidemos que el siglo veinte está violentamente trazado por la participación militar el 11 de septiembre de 1973, atendiendo a la presión de políticos, empresarios y patrones:

"Porque las fuerzas armadas no han sido constitucionalistas o in-constitucionales, sino simplemente obedientes o desobedientes; sumisas o altibajas, tranquilas o rabiosas; y, salvo excepciones históricas puntuales, han demostrado haber sido amañadas para ladrarle al pueblo, a los pobres y a los vagabundos, y para ser regaladas de amos ricos y hacañados". (Página 175).

Después de la dictadura Pinochet viene la época de un tiempo vacío y desplazado de ideas, que fue la herencia rasquista de diez años de opresión y tiranía, donde la libertad y la democracia fueron pisoteadas a regañadientes y que en este libro hallan cauce para la reconstrucción de la memoria histórica, tan fácil de olvidar

por los chilenos. A través de sus docentes y cuestionadas páginas se busca un nuevo escenario para asegurar la palabra y la libertad futura.

La autora María Angélica Ilanes nació en Santiago de Chile en 1949, es catedrática en las Universidades de Chile y Arcis, y su libro "La batalla de la memoria", comprende a sus lectores en una revisión de su pasado histórico.



02 9349

Caminando el siglo veinte [artículo] Marino Muñoz Lagos

Libros y documentos

AUTORÍA

Muñoz Lagos, Marino, 1925-2017

FECHA DE PUBLICACIÓN

2002

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Caminando el siglo veinte [artículo] Marino Muñoz Lagos. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile